

LAS ERMITAS DE MANZANAL DEL BARCO

Según las memorias del Arzobispado de Santiago escrito en 1607 había en Manzanal estas cuatro ermitas perfectamente localizadas;

***SAN BOAL:** despoblado en 1607 no tiene feligreses y su iglesia ha quedado como ermita.*

***SAN LORENZO:** despoblado en 1607 no tiene feligreses y su iglesia ha quedado como ermita*

***SANTA MARIA:** fue la iglesia matriz (dato importantísimo para la localización y cambio de lugar del pueblo). En 1607 ya es ermita. El cura dice allí una misa cada mes... Por los difuntos que allí están sepultados. Es el actual cementerio.*

***SAN GREGORIO. NACIANCENO:** que axial mismo es ermita, sita en el camino de Carbajales. El repara está a cargo del concejo "las dos partes de la misma villa de Carbajales y la tercia de Manzanal"*

Conviene recordar que estas memorias se escribieron por los mismos años en que se estaba terminando de construir la Iglesia actual 1605 Jerónimo de Hoyo fue testigo porque estuvo en Manzanal por esas fechas.

Unos 150 años más tarde, tenemos otro documento importante: Satisfacción de Interrogatorio.

Este Interrogatorio da la relación completa de vecinos con sus tierras y posesiones. Es interesante por eso y porque al señalar cada parcela (tierra, huerta o casa) nos indica el lugar donde está situada y las parcelas, caminos, arroyos, calles y cañadas con las que limita cada una.

La satisfacción de 1752 nombra las siguientes ermitas:

NUESTRA SEÑORA, SAN GREGORIO, SAN MARTIN

Y por que no nombra entre las ermitas a SAN BOAL YA SAN LORENZO

Nos preguntamos ¿Qué ha pasado? ¿Cuántas ermitas había en Manzanal en el año 1752?

NUESTRA SEÑORA

Pensamos que Nuestra Señora es la misma ermita de Santa Maria de 1607. Pero en 1752 se añade un dato preciso y precioso; distante treinta pasos de la población. En el mismo documento se dice en otro lugar; distante de la población medio cuarto de legua., lo cual hoy dista del pueblo.

Estos datos aparentemente contradictorios nos indican:

El progresivo desplazamiento del pueblo desde la iglesia matriz como la llamaban en las memorias del 1607

Desplazamiento lento hacia el lugar actual, por qué en 1752 estaba donde esta ahora pero algunas de su casa se encontraban a sólo treinta pasos de la ermita de Nuestra Señora.

SAN GREGORIO NACIANCENO

En esta ermita no nos detenemos porque ambos documentos hablan de ella con precisión y su emplazamiento y localización no ofrece dificultad.

SAN LORENZO

La historia de esta ermita y su desaparición es más compleja.

- *En 1607 veíamos que la ermita existía aunque el lugar estaba despoblado.*

Mas aún, esta ermita anteriormente había sido Iglesia con feligreses.

- *La Satisfacción de Interrogatorio de 1752 ya no la menciona como ermita. Es extraño, por que en el Archivo de la Parroquia nos encontramos con estos datos que clarifican un poco más la historia de San Lorenzo*
- *La ermita y la cofradía de San Lorenzo ha cumplido los encargos hasta el año 1747. En este año los cofrades la trasladaron a Carbajales*
- *1751: en el Archivo de Manzanal leemos: "Esta ermita fue antes iglesia parroquial. Ahora está desierta, sin mas que un altar y la imagen del santo".*
- *1787: Antonio Gago de Carbajales arrendó por cuatro cosechas el terreno que hay alrededor de la ermita de San Lorenzo.*

SAN BOAL

La satisfacción de Interrogatorio de 1752 no menciona la ermita de San Boal que aparece con claridad en 1607.

La satisfacción habla dos veces de San Boal para decirnos que dista de la población media legua y una tercera en que parece estar equivocado en la transcripción porque lo sitúa a una legua lo que resulta excesivo.

En los tres lugares el interrogatorio si señala claramente las tierras de los vecinos que están en San Boal pero en ningún momento nos dice que dichas tierras limiten con el ermita, cosa que sucede al hablar de San Martín.

SAN MARTIN

La satisfacción no solo habla de la ermita sino que señala el "humilladeros de San Martín" el "humilladero camino de la ermita" y el "camino de San Martín"

- *No parece el mismo caso de San Lorenzo porque si bien cierto que no nombra ninguna de las dos ermitas, en San Boal el interrogatorio si nos da los limites de fincas y en ningún caso señala que algunas de ellas limite con la ermita. Es muy raro a no ser que ya no exista.*
- *Segunda hipótesis: ¿es la misma ermita con nombre diferente? Parece que no por que al interrogatorio de 1752 habla claramente de los dos lugares sin confundirlos por tanto no tiene porque confundir las ermitas.*
- *A falta de nuevos datos podemos decir que en la centuria de 1600 desapareció San Boal como ermita y como lugar de culto y en su lugar pero en el mismo lugar, se levanto la ermita de San Martín.*